ARTÍCULO

Enfoque bioético y social de la infección por el Virus de Inmunodeficiencia Humana

Bioethics and social approach of the Acquired Immunodeficiency Syndrome

Fernando Crespo Domínguez, Roberto Castellón Lozano, Aimée Sofia Cárdenas Almagro, Amelia Licea González V

- I. Máster en Urgencias Médicas. Especialista de I Grado en Medicina Interna. Doctor en Medicina. Profesor Auxiliar. Hospital Universitario Dr. Miguel Enríquez. Servicio de Medicina Interna. Ramón Pinto 202, Luyanó, Diez de Octubre, La Habana, Cuba. CP 10400. fdocrespo@infomed.sld.cu
- II. Máster en Urgencias Médicas. Especialista de I Grado en Medicina Interna. Doctor en Medicina. Profesor Asistente. Hospital Universitario Dr. Miguel Enríquez. Servicio de Medicina Interna. Ramón Pinto 202, Luyanó, Diez de Octubre, La Habana, Cuba. CP 10400. roberto.castellon@infomed.sld.cu
- III. Máster en Urgencias Médicas. Especialista de I Grado en Medicina Interna y Medicina General Integral. Doctora en Medicina. Profesora Asistente. Hospital Universitario Dr. Miguel Enríquez. Ramón Pinto 202, Luyanó, Diez de Octubre, La Habana, Cuba. CP 10400. aimecardenas@infomed.sld.cu
- IV. Máster en Urgencias Médicas. Especialista de I Grado en Medicina Interna y Medicina General Integral. Doctora en Medicina. Profesora Asistente. Hospital Universitario Dr. Miguel Enríquez. Ramón Pinto 202, Luyanó, Diez de Octubre, La Habana, Cuba. CP 10400. amelialicea@infomed.sld.cu

RESUMEN

Las personas portadoras o enfermas del virus de inmunodeficiencia humana han experimentado consecuencias devastadoras en el plano personal, familiar y social desde la aparición de los primeros casos. El objetivo del presente trabajo es analizar el

cumplimiento de los principios bioéticos, así como la repercusión derivada de las implicaciones éticas del actuar profesional con estos pacientes, lo cual demuestra la necesidad de vencer los tabúes y la discriminación que han sido objeto desde los inicios de la epidemia.

Palabras clave: Síndrome de Inmunodeficiencia Adquirida, VIH, Retroviridae, discusiones bioéticas.

ABSTRACT

Persons who are carrier of the Acquired Immunodeficiency Syndrome or persons who are sick have experienced destructive consequences in the personal, familiar and social spheres since the appearance of the first cases. The objective of this work is to analyze the fulfilment of the bioethical principles, as well as the repercussion derived from the ethics dilemma of the professional behaviour with these patients, what demonstrate the necessity of overcoming taboos and the discrimination they have suffered from since the beginnings of the disease.

Keywords: Acquired Immunodeficiency Síndrome, HIV, Retroviridae, bioethical issues.

INTRODUCCIÓN

En el periodo comprendido entre mayo de 1980 y junio de 1981 se reportan en Estados Unidos varios casos de hombres jóvenes homosexuales con neumonía por *Pneumocistis carini* y Sarcoma de Kaposi tenían todos en común la presencia de una severa inmunosupresión no explicable por ninguna de las causas de inmunodeficiencias conocidas hasta el momento, ¹ esto hace que el Centro para el Control de Enfermedades de Atlanta (Center for Disease Control) emitiera en septiembre de 1982 una definición epidemiológica de una nueva entidad a la que se denominó Síndrome de Inmunodeficiencia Adquirida (SIDA).

Desde su aparición trae consigo una serie de factores morales implicados por sus características epidemiológicas, clínicas, sociales y sobre todo éticas, considerada por algunos autores como González de Pablo² como una enfermedad moral al igual que el alcoholismo, la drogodependencia y otras infecciones de transmisión sexual, pues son las conductas de riesgo las que facilitan se presenten las mismas, se convierten en problemas sociales que conllevan irremediablemente al estigma y la discriminación.

A su vez el estigma y la discriminación constituyen los principales obstáculos para una prevención y atención eficaz de los pacientes infectados por el Virus de Inmunodeficiencia Humana (VIH) y el lema de la Campaña Mundial contra el sida, VIH/SIDA desde el año 2003, con la intención de lograr cambios en las concepciones pre-establecidas sobre la misma y facilitar la inserción plena de estos pacientes a la sociedad sin mediar por tanto su estado serológico.³

Por lo tanto, los problemas actuales del proceso salud-enfermedad en los pacientes con VIH/SIDA no se pueden abordar únicamente a través del prisma de las Ciencias Médicas, sino en íntima interrelación con las Ciencias Psicológicas, Filosóficas y Sociológicas en íntima relación con el medio socioeconómico en que se producen, como única forma de poder realizar su análisis, interpretación y tratamiento científico.⁴

La diversidad y complejidad que determinados dilemas adquieren en la actualidad, y dentro de ellos esta epidemia exige de los profesionales de la salud no sólo una constante actualización científica, sino también la necesidad de replantear las dimensiones éticas de cada una de sus acciones profesionales, en un marco de pluralismo moral donde decidir constituye un reto.

Todo lo anterior motivó la realización de este trabajo con el objetivo de analizar el cumplimiento de los principios bioéticos, así como la repercusión derivada de las implicaciones éticas del actuar profesional con estos pacientes.

DESARROLLO

Cuando las futuras generaciones de historiadores escriban sobre los rasgos distintivos del siglo XX, seguramente el advenimiento de la epidemia VIH/SIDA figurará como un hecho

sobresaliente, cuyo efecto en diversos planos de la actividad humana no está en condiciones de medirse en el momento actual.

La aparición del VIH y su rápida expansión han generado un nuevo escenario donde se entremezclan elementos biológicos y médicos, con cuestiones emocionales, perjuicios, repercusiones demográficas, económicas y políticas en un contexto mundial de fuerte desniveles en temas ligados a la calidad de vida tales como acceso a la salud, educación, vivienda digna y adecuada alimentación.⁵

La epidemia se inscribe en un panorama de cambio de las enfermedades infecciosas donde diversos factores han generado la aparición de nuevas enfermedades en el curso de los últimos 20 años. Ninguna de las nuevas entidades, como el Síndrome shock tóxico, la hepatitis por virus C y D, el Síndrome de Disfunción múltiple de órganos, entre otras, han alcanzado la repercusión del SIDA, tanto desde el punto de vista de entidad nosológica como en lo que respecta a su repercusión social y a los dilemas que en el campo de la bioética ha generado.

Actualmente se tiende a definir al SIDA como una "enfermedad infecciosa colectiva y pandemia persistente, la cual destaca a la vez su dimensión social y biológica".⁶

Su crecimiento exponencial se evidencia a pesar de los esfuerzos e iniciativas mundiales, estimándose el número de personas infectados por el VIH en 35.3 millones, de ellos 3.3 millones son menores de 15 años, se presentaron 2.3 millones de infecciones nuevas en el año 2012 y murieron 1.6 millones de personas.⁷ Sin embargo, el alcance del SIDA trasciende estas estadísticas, diferenciándose de otras epidemias en que la misma afecta a personas jóvenes entre 15 y 44 años en plenitud de capacidad productiva, por lo que su afectación de forma masiva pone en riesgo no sólo su propia supervivencia sino también la de aquellos grupos de la sociedad que dependen de ellos (niños, ancianos, discapacitados).

El SIDA es esencialmente una enfermedad de transmisión sexual (75 % de los pacientes). Cuando se detectaron los primeros casos de la enfermedad en el 1981 los epidemiólogos de Estados Unidos no dejaron de sorprenderse por su aparición en hombres jóvenes homosexuales y su rápida difusión, de ahí el acrónimo pseudocientífico de enfermedad por Inmunodeficiencia relacionada con los homosexuales (GRID) y el sobrenombre de Peste Gay utilizado por la prensa. Al centrarse en la comunidad homosexual, sus estilos

de vida, el uso de drogas afrodisíacas, se pasan por alto los casos que emergen en otros grupos ideando posteriormente el concepto de las 4 H donde estandarizaban los principales grupos de personas en que se estaba presentando la enfermedad y que denominaron grupos de riesgo donde se incluían los homosexuales, los heroinómanos, los hemofílicos y los Haitianos (inmigrantes).⁸

El hecho de establecerse los denominados grupos de riesgo, la traducción popular de esta denominación hizo considerar estos grupos como un peligro para los otros, o sea para el resto de la sociedad, creando un falso sentimiento de seguridad en la población no incluida en ellos. Con el decursar del tiempo se demostró que más que grupos de riesgo se debe hacer referencia a comportamientos o conductas de riesgo que facilitan el contagio, la transmisión y diseminación de la infección por lo que la educación al respecto juega un papel fundamental; sin embargo, en muchos países una ola de moralismo frena las acciones de prevención: aunque la aparición del SIDA abre un debate público sobre sexualidad resultaba inicialmente impropio promover el uso de los preservativos, de igual forma la incitación al uso de jeringas estériles con el objetivo de evitar el intercambio fue considerado como un apoyo a la drogadicción parenteral. A su vez, en términos individualistas se caracteriza la prevención de la transmisión sanguínea del SIDA mediante la abstención de donar sangre, recurrir a la autotransfusión, a veces utilizar sólo la sangre de amigos y parientes como si las personas cercanas estuviesen resguardadas de la infección.

Desde el punto de vista social el conocimiento del rápido aumento de la morbimortalidad por esta entidad y su trascendencia fuera del ámbito médico; además el gran número de casos entre homosexuales y drogadictos aportó el componente adecuado para poner al descubierto viejos prejuicios y tendencias discriminatorias que monitorizaron un conjunto de respuestas irracionales que perduran en diferentes sectores de la sociedad, ejemplo de ello lo constituye la aparición de teorías como la de la Biología Punitiva donde el SIDA funcionaría como un castigo divino, resultando así el VIH como una especie de ángel exterminador de supuestos pecadores. Aún, con la aparición de un número creciente de casos en hemofílicos, pacientes politransfundidos y en personas heterosexuales, no se ha logrado borrar del imaginario social estos preconceptos.⁹

El tiempo de evolución, desde que se diagnosticaron los primeros casos hasta la fecha, permitió definir al SIDA como una enfermedad crónica y esto ha implicado en algunos países el desinterés por la prevención como principal arma en la lucha contra el Centro de Desarrollo de las Ciencias Sociales y Humanísticas en Salud 391

crecimiento vertiginoso de esta entidad, a su vez al delimitarla como una enfermedad crónica, infecciosa colectiva y pandemia persistente, permite destacar la dimensión social y su impacto mundial por lo que se plantea que el SIDA funciona como un testigo descubridor de las particularidades que caracterizan a nuestras sociedades contemporáneas, donde al igual que el bacilo de Koch es el agente causante de la tuberculosis pulmonar, el VIH es el causante del SIDA; pero que estos agentes etológicos no se pueden ver como causantes de enfermedad fuera del contexto social que facilita la diseminación de ambas entidades.

A raíz de los grandes avances tecnológicos en el área de las ciencias de la salud, en los años 70 surgió una nueva disciplina en la que convergieron principalmente tres ciencias, la Filosofía, la Medicina y el Derecho, a la cual se le denominó Bioética. La paternidad de este término se le atribuye al bioquímico estadounidense Van Rensselaer Potter, quien lo utilizó por primera vez en su artículo "Bioética: La ciencia de la supervivencia", publicado en 1970 y luego lo confirmó en su libro "Bioética: Puente hacia el futuro", de 1971. Potter acuñó la palabra uniendo los vocablos griegos *bios*, que significa vida, y *ethos*, comportamiento o costumbre. Etimológicamente se trata de la "ética de la vida". Así en el año 1978 se define por primera vez el término Bioética como "el estudio sistemático de la conducta humana en el campo de la ciencia de la vida y la salud, analizada a la luz de los valores y principios morales", lo que hace que esta epidemia sea analizada desde el punto de vista de los problemas bioéticos surgidos desde la detección de los primeros casos.

En la práctica médica los profesionales de la salud se encuentran con determinados problemas en el complejo mundo de los valores en cuestiones de marcada trascendencia humana, como la manipulación genética, la investigación con seres humanos, el aborto, los criterios de definición de la muerte, los trasplantes de órganos, la eutanasia, la atención a personas viviendo con VIH, entre otros. De esta forma la bioetica¹² se ha gestado como un campo particular de reflexión para abordar los dilemas éticos que surgen en relación con la forma de nacer, vivir, morir, el estilo y el modo de vida y de la salud de los seres humanos.

La Bioética es una disciplina relativamente nueva, surge en función de la necesidad de discutir moralmente los efectos resultantes de los avances tecnológicos de las ciencias de la salud, bien como aspectos tradicionales de la relación de los profesionales, o en la relación de estos con los pacientes. Conceptualmente abarca el estudio sistemático de las

dimensiones morales, e incluye una visión moral, decisiones, conductas y políticas de las ciencias de la vida y cuidados de la salud empleando una variedad de metodologías éticas en un ambiente multidisciplinario.¹³

Este campo del saber se rige por principios dentro de los que se incluyen: ¹⁴ a) el respeto a la autonomía de los demás, a la vida, a la dignidad y la integridad corporal de las personas; b) beneficencia; c) no maleficencia: hay que beneficiar y no perjudicar, existe el deber de proteger y cuidar a los más vulnerables y, cuando sea necesario actuar en su defensa; d) justicia: imparcialidad en el uso del poder político y de los recursos públicos y no discriminación de los grupos para que haya igualdad de oportunidades entre ellos.

En el caso del SIDA se establece una dinámica interrelación entre el médico, el paciente y la sociedad, aplicándose los principios de la bioética donde el médico se rige por el principio de la beneficencia, el enfermo por el principio moral de autonomía y la sociedad por el principio de justicia. A su vez el médico en su tratamiento de este paciente se enfrenta a problemas y dilemas éticos de trascendental importancia.

El estudio de los dilemas éticos se ha convertido en uno de los temas filosóficos más actuales en el ámbito de la producción científico-intelectual. Tanto en la literatura, como en el quehacer asistencial cotidiano, se han utilizado indistintamente los términos problema ético y dilema ético, los cuales deben ser diferenciados por su naturaleza, contenido y expresión.¹⁵

El problema ético se concibe como aquellas cuestiones morales susceptibles de varias soluciones que se intentan resolver por medio de procedimientos científicos.

Los dilemas éticos se refieren a la toma de decisiones en condiciones de incertidumbre, o sea, las contradicciones entre valores o entre principios éticos, que se presentan en el proceso de toma de decisiones en la práctica médica asistencial, de modo tal que al cumplir con un principio o valor ético, necesariamente se contraviene otro, en tanto ambos son un deber para el médico.

Los dilemas son una realidad antigua que siempre han exigido del médico una elevada calidad moral, la mayoría de los especialistas en estos temas coinciden en el hecho indiscutible de que en ninguna otra época como en la actual se han planteado tantos y tan complejos problemas morales a los médicos y nunca como ahora, se ha requerido una adecuada formación ética de los profesionales sanitarios.

En el SIDA se enfrenta a una amplia gama de problemas y dilemas médicos, ¹⁶ relacionados con el secreto médico, ensayos clínicos, obligatoriedad ética de atención al paciente, implicaciones éticas de la educación para la salud, natalidad, atención al paciente terminal, eutanasia, transplante de órganos, reanimación, ensayos terapéuticos, etc.

En general en esta enfermedad se establece un dilema principal al cual tiene que enfrentarse la humanidad pues lo que puede ser beneficioso a nivel individual puede no serlo a nivel de la colectividad, por lo que es necesario en el paciente con VIH/SIDA la toma de conciencia y la responsabilidad en cuanto a su comportamiento sexual como única forma de limitar el crecimiento de esta infección pues al prolongarse la vida de estos pacientes con las actuales terapias antirretrovirales y mejorar su calidad de vida, también aumenta el reservorio de virus capaz de diseminarse si no se logra modular la conducta de riesgo de los individuos afectos.

Por tanto, es clara la interrelación entre la Bioética y el SIDA aportando esta un terreno donde se entremezclan e interactúan los principios de la ética en relación con la atención a las personas infectadas por el VIH.

Principios de la bioética: análisis en personas infectadas por el VIH

La autonomía: contempla el respeto a la voluntad de los pacientes, garantizando el respeto a la dignidad y a la autodeterminación de las personas¹⁷ por lo que es necesario que estén bien informados para su toma de decisión y que estén plenamente capaces desde el punto de vista psicológico y regular la protección de aquellos que tengan limitaciones al respecto. De este principio se deriva el consentimiento informado como un instrumento que constituye una garantía para los pacientes y para los profesionales de la salud.

En los pacientes con sospecha de infección por el VIH se debe realizar como principal medio diagnóstico la pesquisa del anti-VIH. En principio, la pesquisa aportada por el examen serológico que detecta tanto el anticuerpo como el antígeno del VIH, sólo puede ser realizada con el consentimiento del paciente, excepto en las situaciones en que exista una limitación temporal o definitiva de su conciencia y que la información del resultado sea importante para las medidas clínicas que deben ser puestas en práctica, se podrán solicitar estos exámenes sin la voluntad manifestada por el paciente. ¹⁸ Es cuestionable en

esta situación específica si se debe pedir autorización a un miembro de la familia, ya sea cónyuge u otro, a sabiendas del riesgo potencial de quiebra de confidencialidad de informaciones médicas que implicaría un dilema ético.

Beneficencia: plantea que se deben usar todos los recursos para buscar el bien del paciente y la protección de sus derechos. El dilema ético se presenta cuando el bien visto por el paciente no coincide con la visión de bien del equipo de salud. Dentro de este principio se debe evaluar la relación riesgo-costo-beneficio (utilidad) en esas acciones diagnósticas y terapéuticas y si el efecto de esa intervención agrega un resultado satisfactorio para el paciente.¹⁹

No maleficencia: de acuerdo con este principio está moralmente prohibido infligir mal intencionalmente a un paciente; o sea, se refiere a la obligación de no hacerle daño *primum non nocere*. Se trata de un tema muy actual en la atención del paciente VIH porque se discute la eutanasia y/o suicidio asistido pues con los medios terapéuticos actuales, el respeto va dirigido no sólo y absolutamente a la vida en abstracto, sino también a la calidad de vida y la voluntad expresada por los pacientes con derecho a su autonomía en las decisiones. Por tanto, plantea nuevas formulaciones, y genera el respeto a la voluntad expresada en testamentos vitales, la diferencia entre dejar morir y matar, la aplicación de terapias ordinarias o extraordinarias, el dejar morir dignamente, etc.²⁰

Justicia: se refiere a la colectividad, en contraste con los principios ya analizados relativos a los individuos. En el sentido original es un principio ético de orden social, de la estructura moral básica de la sociedad que condiciona la vida de los individuos.²¹ Es inaceptable la discriminación de pacientes por razones de orden social, racial, religiosa o de cualquier otra naturaleza, incluidas las enfermedades. El SIDA es una dolencia peculiar por el riesgo real de discriminación a que están expuesta las personas infectadas por este virus. Es por este motivo que resulta indispensable el respeto a los principios de la confidencialidad y privacidad, porque si se violan exponen a los pacientes a serios riesgos de discriminación.

Otros principios éticos involucrados:

Confidencialidad: es obligación moral del profesional guardar la confidencialidad y discreción en todo lo que se refiera a los pacientes.

El Juramento Hipocrático expresa: "Lo que en el tratamiento, o incluso fuera de él, viera u oyere en relación con la vida de los hombres, aquello que jamás deba trascender, lo callare teniéndolo por secreto". ²² Por su parte el Colegio Internacional de Ética Médica de la Asociación Médica Mundial menciona: "Un médico habrá de preservar el secreto absoluto de todo lo que oiga sobre su paciente en virtud de la confianza que se ha depositado en él". ²³

Toda la información adquirida como una consecuencia del ejercicio de la profesión en el área de la salud debe ser, en principio, considerada confidencial.²⁴ El SIDA ha traído consigo un desafío de este principio en la medida en que un valor tan alto como la vida de las personas que tienen contacto directo con el paciente, se pone en tela de juicio. En la práctica hay obligación, tanto moral como legalmente, de informar al cónyuge/compañero de la situación del paciente es igualmente obligatoria la notificación a las autoridades de la salud.

Privacidad: trata de la responsabilidad institucional de mantener informaciones confidenciales y privilegiadas. Corresponde a los médicos en las clínicas, los hospitales y unidades del sistema oficial de salud, velar por la seguridad de sus archivos (informatizados o no) y de las historias clínicas de pacientes.

Fidelidad: Es el principio por el cual se establecen pactos con los pacientes, básicamente en la relación médico-paciente. Muchas veces los pacientes solicitan que no sean puestas en práctica medidas extraordinarias en los momentos del final de la vida.

Nunca es posible respetar completamente la autonomía sin que sufra la beneficencia, respetar esta sin que se afecte la justicia.

Se reconoce que existen tres fases en la epidemia del SIDA en cualquier sociedad. La primera es la de la infección por el VIH, la cual se inicia de forma solapada con el predominio de los portadores asintomáticos sólo demostrado por pruebas serológicas. Le continúa la del SIDA, que aparece cuando el VIH provoca infecciones oportunistas y neoplasias que amenazan la vida y genera temor y pánico dentro de la sociedad. Por

último, está la tercera epidemia, la del estigma, la discriminación, la culpa y el rechazo colectivo.

En el análisis de esta enfermedad hay tres elementos de la bioética que deben ser abordados: estigma y discriminación, confidencialidad y sus límites, y el ejercicio de los poderes coercitivos del estado para limitar la propagación de la epidemia.

Estigma y discriminación

Las épocas de epidemias son también períodos de tensión social. La discriminación del paciente VIH/SIDA se ha convertido un fenómeno mundial. El virus causante del SIDA ha escindido naciones, grupos étnicos, culturales y sexuales.

La discriminación abarca un amplio espectro de manifestaciones, por ejemplo las restricciones de viajes: en el lejano Oriente se impedía el regreso a sus respectivos países a ciudadanos nacionales si eran VIH positivos; una amplia lista de naciones exigía y aún algunos exigen serología negativa para permitirles la entrada; a niños VIH positivo se les niega acceso a las escuelas; negativa de trabajo o pérdida de puesto laboral a personas portadoras del VIH. Lamentablemente el accionar médico, tanto en el plano individual como institucional, se ha visto comprometido con estas conductas:

- Clínicas estatales o privadas cierran sus puertas a los infectados.
- Clínicas de medicina prepaga expulsan a sus abonados.
- Médicos que niegan sus servicios a pacientes VIH alegando que es su derecho rehusar el tratamiento por el riesgo definitivo de adquirir la dolencia de su paciente. Demuestran desconocimiento del bajo riesgo profesional (0.3 %) si se tienen en cuenta las precauciones universales. Moralmente es muy difícil aceptar el derecho del médico de no atender a las personas VIH pues forma parte de los principios morales de la profesión aceptar ciertos riesgos inherentes a su ejercicio.

Pellegrino y Thomasma²⁵ expresan que "rehusar el tratamiento de pacientes con SIDA sería la renuncia a lo que es esencial de ser un médico. El médico no está más libre a huir del peligro en el desempeño de sus deberes que un bombero, un policía o un soldado."

Todo esto configura un panorama que más allá de sus implicaciones médico- legales lleva a un profundo cuestionamiento ético sobre el accionar como agentes de salud.

La discriminación por una enfermedad infecciosa es tan injusta como la motivada por otras razones moralmente irrelevantes como la raza, sexo o discapacidad.²⁶ Esta actitud no es objetable sólo por razones morales, sino que resulta contraproducente por motivos de salud pública y contraria a la lucha contra el SIDA pues los temores de violación de la confidencialidad y la discriminación ulterior desaniman a muchas personas a cooperar en programas de pesquisa, tratamiento de enfermedades de transmisión sexual y farmacodependencia; por tanto, la estigmatización y la discriminación relacionadas con el VIH/SIDA dificultan la prevención al hacer invisible y ocultar la epidemia.

El estigma asociado al VIH/SIDA y la discriminación que se puede derivar de él, hace que con frecuencia se violen los derechos de las personas afectadas lo cual incrementa el impacto negativo de la epidemia, tanto en el plano personal, familiar y social.²⁷ En el plano personal conlleva a depresión, angustia y desesperación, factores que contribuyen a potenciar el avance de la enfermedad. En el plano de la familia y la comunidad provoca que las personas se sientan avergonzadas y oculten sus vínculos con la epidemia. Y en el plano de la sociedad, la discriminación contra estas personas refuerza la creencia errónea de que semejante proceder es aceptable y que los infectados deben ser marginados y culpados.²⁸

Por consiguiente, uno de los grandes problemas que se debe vencer es la discriminación que desata el SIDA; si existe capacidad para superar el conflicto ético, será una muestra de generosidad y humanidad que se le ofrendará a la sociedad.

Confidencialidad y sus límites

La amenaza y el temor a la discriminación han conllevado a una estricta protección de la confidencialidad del paciente y existen leyes que reglamentan las mismas y la importancia del secreto médico con el fin de facilitar el testeo voluntario de la población.²⁴ La confidencialidad es un derecho del paciente y representa su autonomía; no obstante, existen limitaciones del derecho de los pacientes a la autonomía.²⁹ Este derecho no es absoluto, cuando entra en conflicto con la integridad de otras personas surgen limitaciones:

 Derecho del médico como persona a su propia autonomía. Ej. Si el médico se opone por razones morales al aborto, eutanasia, distanasia, etc. Cuando la decisión autónoma del paciente puede causar daños graves a otras personas. Ej. Negativa del paciente a que se le revele a su pareja su estado serológico.

Por tanto, lo que puede ser bueno a nivel personal puede no serlo para la colectividad y la sociedad en pacientes VIH/SIDA, la excesiva consideración al individuo entra en contradicción con la necesidad de mantener la integridad colectiva. En estas circunstancias, el médico se enfrenta ante la disyuntiva de elegir entre la ética individualista propia de su deontología moral profesional tradicional (ética médica) y una serie de necesidades sociales que reclaman otro tipo de comportamientos morales.³⁰

La coerción y sus límites

Constituye criterio general que las conductas intencionales que representen una amenaza para la salud pública deberían estar sujetas a sanciones legales. Por ejemplo:

- 17 naciones han promulgado leyes que imponen restricciones a pacientes SIDA o a ciertas circunstancias que favorecen su propagación.
- 12 países se han reservado el derecho de aislamiento, cuarentena o restricción de desplazamiento.
- 9 naciones consideran la exposición intencional a la transmisión del VIH como un delito.

Se señala actualmente como método coercitivo por excelencia la obligatoriedad del chequeo serológico y la aplicación del régimen sanatorial obligatorio²¹ el cual aplicado en muchos países ha recibido múltiples críticas por expertos en el tema pues se considera que el mismo:

- Separa al paciente de su medio familiar, laboral y social.
- Crea dependencia entre el paciente y el equipo de salud que lo asiste.
- Aumenta en la sociedad la diferencia entre sano y enfermo al reducirse a un problema epidemiológico cuando realmente es multifactorial.
- Crea en la población la falsa seguridad de que el enfermo está aislado por lo que no facilita el cambio de las conductas de riesgo.

En términos generales se considera a la política de régimen del sanatorio obligatorio anticuada y se utiliza actualmente el aislamiento según el patrón de conducta social, lo Centro de Desarrollo de las Ciencias Sociales y Humanísticas en Salud 399

cual es menos coercitivo que la imposición de aislamiento basado sólo en el estado serológico.

Otro de los problemas éticos y álgidos de la epidemia VIH/SIDA lo constituye el tratamiento³¹ donde no es solo hallar el fármaco o la vacuna ideal, sino ver cómo se pone a disposición de todas las personas que lo necesitan con igual prioridad de acceso a los mismos, lo cual se sabe que no se cumple.

Teniendo en cuenta que el precio de una cápsula de Azidotimidina (AZT) oscila entre 1.20-1.50 dólares, en los Estados Unidos el tratamiento por un año cuesta entre 50-150 mil dólares, es fácil concluir que el mismo no está al alcance de todos, esto sin referir el costo de medicamentos antirretrovirales más recientes como los inhibidores de proteasas, muchos más caros y de utilidad probada en combinación o triple-terapia que eleva significativamente su costo.³² Además, de los 5.1 billones de dólares gastados en todo el mundo sólo el 1 % fue asignado a los países subdesarrollados. El mercado no tiene leyes, son los mercaderes quienes las imponen. Las casas farmacéuticas no son diferentes de otras industrias, sus productos están fundamentalmente para la venta, no para la salud. Para estas últimas están las sociedades y sus gobiernos. El intercambio entonces se puede negociar de manera que no se llenen las arcas de los mercaderes a costa del empobrecimiento, la enfermedad y la muerte de mayorías o minorías en muchos pueblos.

¿Qué se puede esperar en términos de acceso masivo a las nuevas conquistas científicas en este contexto de desigualdad y marginación?

Si el SIDA es virus, linfocitos, infecciones oportunistas, tumores y demencia, no es menos cierto que el SIDA es también sexo, droga, prejuicio, discriminación, temor al contagio y aislamiento; todo esto requiere una cultura de prevención en el más amplio plano social. No es el SIDA quien genera las prácticas sexuales de riesgo, sino a la inversa, no es la droga quien enferma a la sociedad sino la sociedad enferma quien le abre el camino.³³

El SIDA atraviesa las sociedades y sus culturas en toda su extensión,³⁴ los derechos humanos, jurídicos y patrimoniales de las personas, la falta de políticas preventivas y asistenciales imprescindibles, engendra múltiples problemas, modifica la vida cotidiana, laboral y social de las personas afectadas por el virus, las dificultades, la discriminación laboral y social, engendra pérdida de los afectos y el desamparo, el miedo, la ignorancia del medio que circunda al enfermo y a su familia.

El VIH/SIDA es una pandemia mundial que ha generado desafíos sin precedentes para los médicos y las infraestructuras de salud. Representa una asombrosa crisis de salud pública y es fundamentalmente un problema de derechos humanos. Muchos factores contribuyen a la propagación de la enfermedad, como la pobreza, la falta de vivienda, el analfabetismo, la prostitución, el tráfico de seres humanos, el estigma y la discriminación y la desigualdad basada en el sexo. Los esfuerzos para vencer a esta enfermedad se ven limitados por la falta de recursos financieros disponibles en los sistemas de salud. Estos factores sociales, económicos, legales y de derechos humanos no sólo afectan la dimensión de salud pública del VIH/SIDA, sino también a los médicos/personal de salud y pacientes individualmente, sus decisiones y relaciones, imbricándose complejos dilemas éticos de la interacción con estas personas. ³⁶

CONCLUSIONES

El VIH/SIDA se ha convertido en un grave problema de salud a nivel mundial con repercusión en el plano personal, familiar y social, y se caracteriza por complejas implicaciones éticas incluidas la tendencia al estigma y a la discriminación de estos pacientes; por lo tanto, es responsabilidad del personal de salud la atención integral de estos y la observancia estricta de la ética y de los dilemas que se originan en el accionar diario con estos pacientes.

La epidemia VIH/SIDA exige un cambio de actitudes, no sólo es éticamente necesario, sino probablemente la única manera de superar el desafío sin precedentes que ha planteado esta epidemia.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- Center for Disease Control. Kaposi Sarcoma and Pneumocystis Pneumonia among homosexual men-New York City and California. Morb Mortal Wkly Rep. 1981;30(25):305-8.
- 2. González de Pablo A. El sida, enfermedad moral. JANO. 1988;841:59-65.

- Rodríguez Salamanca JA, Hernández Zoghbi AM, Restrepo Arias M. Los derechos fundamentales del ser y la bioética frente al estigma y discriminación del VIH/SIDA: Marco legal nacional e internacional. Inciso [Internet]. 2013 [citado 6 Feb 2014];(15):193-222. Disponible en: http://revistas.ugca.edu.co/index.php/inciso/article/download/80/262
- 4. Goldstein B, Castañera M. Aprendiendo y descubriendo a través de la transmisión de salud sexual respecto al VIH/SIDA. Sexología y Sociedad [Internet]. 2014 [citado 6 Feb 2014];10(26). Disponible en: http://revsexologiaysociedad.sld.cu/index.php/sexologiaysociedad/article/download/279/338
- Hixon AL, Yamada S, Farmer PE, Maskarinec GG. Justicia social: el corazón de la educación médica. Medicina Social [Internet] .2012 [citado 6 Feb 2014];7(3):183-91.
 Disponible en:
 http://www.socialmedicine.info/socialmedicine/index.php/medicinasocial/article/view/69
- 6. Torre Díaz J de la, editor. 30 años de VIH/SIDA: balance y nuevas perspectivas de prevención [Internet]. Madrid: Universidad Pontifica Comillas; 2013 [citado 6 Feb 2014]. Disponible en: http://books.google.com.cu/books?id=whGFAwAAQBAJ&printsec=frontcover&hl=es#v=onepage&q&f=false
- 7. Joined United Nations Programm on HIV/AIDS. Global report on the global AIDS epidemic 2013 [Internet]. Geneva: UNAIDS; 2013 [cited 2014 Apr 6]. Available from: http://www.unaids.org/en/media/unaids/contentassets/documents/epidemiology/2013/g r2013/UNAIDS Global Report 2013 en.pdf
- 8. Armstrong D. The Definitions of the Acquired Immune Deficiency Syndrome. An New York Acad Sci [Internet]. 1988 [cited 2014 Feb 6];549(1):147-57. Disponible en: http://onlinelibrary.wiley.con/doi/10.1111/j.1749 6632.1988.tb23967.x/full
- Franco S. Reseña de SIDA y sociedad: crítica y desafíos sociales frente a la epidemia.
 Salud Pública Méx [Internet]. 2012 [citado 6 Feb 2014];54(2):199-200. Disponible en: http://www.redalyc.org/articulo.oa?id=10623054013
- Quicutis Sánchez L. Potter y Freire: diálogo de fundamentos teóricos para la educación bioética. Rev Bioét [Internet]. 2013 [citado 10 Ene 2014];21(1):158-67.
 Disponible en: http://www.scielo.br/pdf/bioet/v21n1/a19v21n1pdf

- 11. Hottois G. Definir la bioética: retorno a los orígenes. Rev Colomb Bioét [Internet].
 2011 [citado 4 Feb 2014]; 6:2. Disponible en:
 http://www.redalyc.org/comocitar.oa?id=189222558005
- 12 . Álvarez Díaz JA. Retos de la bioética en la medicina del siglo XXI. Rev Peru Med Exp Salud Pública [Internet]. 2011 [citado 4 Feb 2014];28(4):657-63. Disponible en: http://www.scielo.cl.scielo.php?pid=s1726 46342011000400014&script=sci_arttext
- 13 . García Guerra M, Pinto Contreras JA. La bioética en la medicina actual: una necesidad en la formación profesional. Rev Méd Electrón [Internet]. 2011 [citado 4 Feb 2014];33(4):456-62. Disponible en: http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1684-18242011000400008
- 14. Ferro ML, Molina Rodríguez WA, Rodríguez G. La bioética y sus principios. Act Odontol Venez [Internet]. 2011 [citado 4 Feb 2014]; 47(2). Disponible en: http://www.saber.ucv.ve/ojs/index.php/rev_aov/article/view/289
- 15. Beca JP, Astete C. Texto de Bioética Clínica [Internet]. Rev Chil Pediatr [Internet].
 2012 [citado 1 Feb 2014];83(6):635-6. Disponible en:
 http://www.scielo.cl/scielo.php?pid=S0370-41062012000600015&script=sci_arttext
- 16. Martínez Bernal I, Rimada Álvarez YT, Vera Santos C. Problemas bioéticos que se desprenden en la atención a las personas viviendo con VIH/sida. Rev Méd Electrón [Internet]. 2010 [citado 6 Feb 2014]; 32(2). Disponible en: http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1684-18242010000200013
- 17. Serra Valdés MA. Ética, bioética y el educador en la enseñanza de las ciencias clínicas. Edu Méd Sup [Internet]. 2012 [citado 1 Feb 2014];26(3):425-33. Disponible en: http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci arttext&pid=S0864-21412012000300008&Ing=es&nrm=iso&tIng=es
- 18. Gorrita Pérez RR. Consentimiento informado: un dilema ético a la luz de la sociedad actual. Rev Cienc Méd La Habana [Internet]. 2012 [citado 1 Feb 2014];18(1).

 Disponible en: http://www.cpicmha.sld.cu/hab/vol18_1_12/hab14112.html
- 19. Brito Sosa G, Iraizoz Barrios AM. Enfoque bioético de los pacientes portadores del VIH y de médicos y enfermeros de la atención secundaria sobre el VIH/SIDA. Rev Cubana Med Gener Integr [Internet]. 2011 [citado 6 Feb 2014];27(2): 217-31. Disponible en: http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0864-21252011000200010&Ing=es&nrm=iso&tIng=es

- 20. Castillo Arocha I, Castillo Guzmán A, Arocha Mariño C. Algunos aspectos relacionados con la Bioética y la Deontología Médica. Rev Cubana Invest Bioméd [Internet] 2012 [citado 1 Feb 2014];31(4):406-16. Disponible en: http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0864-03002012000400001&lng=es&nrm=iso&tlng=es
- 21. Ayelén Cartabia S. SIDA: una enfermedad cuya principal causa y consecuencia es la discriminación. Diálogos Derecho Política [Internet]. 2010 [citado 6 Feb 2014];(4). Disponible en: http://aprendeenlinea.udea.edu.co/revistas/index.php/derypol/article/view/7897/7506
- 22. Viveros G, González Fasani AM. Catálogo de libros sobre medicina hipocrática (siglos XVI-XVIII) de la Biblioteca Elías Amador de la ciudad de Zacatecas. Bol Instituto Invest Bibliog [Internet]. 1996 [citado 6 Feb 2014];1(1)243-63. Disponible en: http://publicaciones.iib.unam.mx/publicaciones/index.php/boletin/article/view/598/587
- 23. Oliveira AA S de. El análisis de la interfase entre la bioética y los derechos humanos. Rev Latinoam de Derechos Humanos [Internet]. 2011 [citado 6 Feb 2014]; 22(1):89-104. Disponible en: http://revistas.una.ac.cr/index.php/derechos%20humanos/article/view/3698
- 24. Beca JP. Confidencialidad y secreto médico [Internet]. Santiago de Chile: Facultad de Medicina; 2011 [citado 6 Feb 2014]. Disponible en: http://medicina.udd.cl/centro-bioetica/files/2010/06/CONFIDENCIALIDAD Y SECRETO MEDICO.pdf
- Pellegrino ED, Thomasma DC. The virtues in Medical Practice. New York: Oxford University Press; 1993.
- 26. Martínez Bullé-Goyri V. Reflexiones sobre la dignidad humana en la actualidad. Bol Mex Derecho Comparado [Internet] . 2013 [citado 6 Feb 2014]; 136(2). Disponible en: http://www.redalyc.org/articulo.oa?id=42725646002
- 27. Ugarte Gil CA, Miranda Montero JJ. Derechos Humanos y Salud: El caso del VIH/SIDA. Rev Méd Hered [Internet]. 2004 [citado 6 Feb 2014];15(4):225-8. Disponible en: http://www.upch.edu.pe/famed/revista/index.php/RMH/article/view/536/588
- 28. Bolaños Gutiérrez MR. Implicaciones éticas, legales y sociales del diagnóstico de VIH/SIDA en la mujer. Rev Cubana Salud Pública [Internet]. 2013 [citado 6 Feb Centro de Desarrollo de las Ciencias Sociales y Humanísticas en Salud

- 2014];39(1):124-34. Disponible en:
 http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci arttext&pid=S0864-34662013000100011&Ing=es&nrm=iso&tIng=es
- 29. Kottow M. Bioética en salud pública: protección y confianza en VIH/SIDA. Rev Chil Salud Pública [Internet]. 2007 [citado 15 Feb 2014];11(2):83-8. Disponible en: http://revistas.uchile.cl/index.php/RCSP/article/viewArticle/8201
- 30. Campañ Rosique AF. Controversias bioéticas en medicina. An R Acad Med Comunitat Valenciana [Internet]. 2012 [citado 6 Feb 2014];(13):13-5. Disponible en: http://www.ramcv.com/Anales/2012/VI.VIII_04_Dr._Compan.pdf
- 31. Varela Arévalo MT, Gómez Gutiérrez OL, Mueses Marían HF, Galindo Quintero J, Tello Bolívar IC. Factores relacionados con la adherencia al tratamiento farmacológico para el VIH/SIDA. Salud Uninorte [Internet]. 2013 [citado 6 Feb 2014];29(1). Disponible en: http://rcientificas.uninorte.edu.co/index.php/salud/article/view/3169/3265
- 32. Torroba R. Derecho a la salud y las patentes farmacéuticas en las relaciones internacionales [Internet]. Actas del VI Congreso de Relaciones Internacionales; 2012 Nov 21-23; La Plata, Argentin. La Plata: Universidad Nacional de la Plata; 2012 [citado 15 Feb 2014]. Disponible en: http://www.iri.edu.ar/VI_congreso/programa.htm
- 33. Miñoso Molina GR. Calidad de vida y SIDA: Reflexiones desde la sociología. Sexología y Sociedad [Internet]. 2014 [citado 6 Feb 2014];9(23):26-30. Disponible en: http://revsexologiaysociedad.sld.cu/index.php/sexologiaysociedad/article/download/257/317
- 34. González Enrique Ortega. El sida: 30 años [editorial]. Rev Esp Drogodependencias [Internet]. 2011 [citado 6 Feb 2014];36(4):389-92. Disponible en: http://www.aesed.com/descargas/revistas/index/v36n4_editorial.pdf
- 35. Sevilla González M de la. Discriminación, discurso y SIDA. Cuicuilco [Internet]. 2010 [citado 6 Feb 2014];17(49):43-60. Disponible en:

 http://www.scielo.org.mx/scielo.php?pid=S0185-16592010000200004&script=sci_arttext
- 36. Morales Sánchez M, Prado Morales M del, Prado Morales A del. La prevención social del VIH/SIDA. Un desafío pendiente. Santiago [Internet]. 2012 [citado 6 Feb 2014];(127):229-50. Disponible en:
 - http://ojs.uo.edu.cu/index.php/stgo/article/viewFile/145120116/2623

Recibido: 23/11/2013 **Aprobado**: 15/05/2014

Fernando Crespo Domínguez. Máster en Urgencias Médicas. Especialista de I Grado en Medicina Interna. Doctor en Medicina. Profesor Auxiliar. Hospital Universitario Dr. Miguel Enríquez. Servicio de Medicina Interna. Ramón Pinto 202, Luyanó, Diez de Octubre, La Habana, Cuba. CP 10400. fdocrespo@infomed.sld.cu